

MANZANARES, AYER Y HOY

UN PASEO POR EL CENTRO DEL CASCO URBANO

(ITINERARIO SEGUNDO)

Escribe: Caridad DIAZ-MADROÑERO

En este número emprendemos el 2.º itinerario por el centro del casco urbano de esta nuestra ciudad, extendida y horizontal, siguiendo en nuestro paseo solamente los puntos «clave» de la misma.

Manzanares es una ciudad de gran extensión con respecto a su población, de unos 19.000 habitantes. Como dijimos en números anteriores, podemos afirmar en términos generales que hasta hace poco tiempo la mayoría de las familias acomodadas ocupaban cada una un edificio completo de dos (o tres) plantas. Las casas de vecinos han sido hasta ahora de cuatro o seis viviendas, y es en la actualidad y en estos últimos años cuando se han edificado y se están edificando altos edificios, que comprenden innumerables «pisos» o viviendas familiares.

En estos momentos en que escribimos, Manzanares está prácticamente «en obras» en muchas de sus calles y en sus alrededores. Dentro de unos años la ciudad habrá cambiado. De aquí nuestro interés en describir cómo es *ahora*, con visión histórica para el futuro.

.....

En la plaza de José Antonio convergen varias calles: la ya conocida por nuestro itinerario anterior, de Ntro. Padre Jesús del Perdón, en una angostura típica de otros tiempos; un pasadizo en donde se halla la puerta de la Sacristía de la Iglesia Parroquial; una calle pequeña entre la Biblioteca Municipal y el Ayuntamiento, unidos estos dos edificios en su primer piso, por lo que la entrada a la citada calle forma un arco, un soportal; otra más espaciosa, que baja a los Paseos del Río; en ella estuvo antiguamente la Cárcel de Partido, de ahí su primitivo nombre (ahora se llama 18 de Julio) (1).

Otras dos afluentes a la citada plaza de José Antonio son la del Generalísimo y la de la Virgen del Carmen. La del Generalísimo (an-

(1) Paralelas a ésta son las de San Antón y San Isidro. Desde la primera a la de la Amapola (no lejos de la vía férrea) va la llamada Veracruz. A la de San Isidro la cruzan la del Capitán Cortés y la de la Ciega de Manzanares.

tes llamada Empedrada) es la más importante de la ciudad, aunque no la más bella, es la arteria principal (y de la que hablaremos más adelante). En la de la Virgen del Carmen se hallan el Consultorio Médico y varias antiguas casas señoriales, entre ellas, la que fue del Marqués de Salinas (con grandes escudos heráldicos) y el magnífico edificio del Instituto Laboral (ahora llamado Técnico). Esta casa se edificó en el mismo lugar que ocupaba un viejo inmueble, en donde, según la tradición, se alojó Santa Teresa de Jesús, de paso para sus fundaciones. En recuerdo de ello se ha conservado una pequeña columna de aquella casa, y esa columnita está colocada como adorno histórico en la fachada del actual edificio, haciendo esquina.

Al final de esta calle del Carmen se halla el Colegio de las Religiosas Concepcionistas Misioneras de la Enseñanza, también en un nuevo edificio que se levantó en el lugar en donde estuvo la primitiva Iglesia Parroquial, y que luego formaba parte del Convento de Carmelitas Descalzas, el cual, juntamente con la iglesia, arrasaron los franceses en la Guerra

SIEMBRA

Revista mensual de la Parroquia de la
Asunción de Nuestra Señora

Director:

José Antonio Fernández Rodríguez

Redacción y Administración:

Reyes Católicos, 22

Impresa en:

Imprenta Rodríguez, Manzanares

 Gral. Sanjurjo, 5 - Año 1968

Fotos: Torres-Lafón y Camacho

Dpt.º Legal, CR. 48 - 1968